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從交大畢業後，服兵役、出國、攻讀

碩士學位、在美國就業、結婚、生子。一

回首，竟然已極過了十年 O 我經常與朋友

開玩笑說. r 想當初，看到卅歲以上的人

都覺得他們又成熟，又通達事理，其實等

自己到了這個年紀，發現自己也不見得就

成熟多少，不通情達理的時候，還是不通

達理，自尋煩惱的時候，還是自尋煩惱。」

仔細想想，真正學到的，只不過是懂得正

視自己的前途，為了目的，懂得如何運用

策略去達成罷了。也許，這樣的心態也是

「成熟」吧?

今年，由於工作努力，上司賞視，我

終於被摧昇至經理的職位，掌管七位工程

師，五個電腦型的研發工作。雖然是個小

宮，不過對於一個出生於外國，全公司少

齡必抽中國人之一的我來講，已經是很大

的殊榮了。可是，仔細回想起來，我並不

是個天生的領導統御人才。在交大時，雖

然嘗過登山社副社長，可是就是不敢接社

畏的位子，雖然做過國民黨的區委，可是

沒有什麼作為。追述早的時候，當初在

中是做過一學期班長，可是踢正步的領

責任硬是給別人替代了。更甭提園中時
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代，到手的班長職位也給級任老師否決了

而由一位「資深」班長人才取代了。在領

導才能這一項下，我的學校成績可真是一

片空白，假如不算「當」掉的話 O

在美國奮鬥了幾年也許近真讓我開了

竅?也許是的，也許任何人在社會待了一

陣子都至少領略了一些生存之道。對於我

來講，服兵役及出國這兩樣身不由己的過

程真是磨了我一番。服兵役的期間使我的

「自尊」成為一位可以被踐踏的名詞，這

並不是件壞事，國為當一個人學會了忍耐，

學會了淡視或忽閉一些足以激怒或冒犯自

己的行為，這一個人就有了擔待更大責任

的能力。我不能否認在軍中時看到，聽到

許多令人慣憤不平的事，不過這一段經歷

真是對我一生有莫大的衝擊與影響。

出外求學的生涯讓我嘗到了更多的人

生歷練 O 人種的差別，語言的障礙，學業

的艱辛，制度的迴異，任何人經過這段磨

銀而不成熟或者至少懂得一些事情的話，

那我是不會相信的。我的求學及就業過程

並未遭遇很大的困難，因為我在交大的打

下基礎非常的紮實，即使我並不曾是頂尖

的學生。幸連的我，得到碩士學位之後馬
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上就進了人人稱羨的貝爾實驗室，工作四

年之後，我決定嘗試一下美國中小型公司

的工作環境，於是我進了增你智資訊公司

(Zenith Data Systems) 連續參與了幾項

重大的研究發展工作，幾項聞名於世的Note

book (筆記型)電腦，我都有幸參與了其

中Firmware的設計。我不需太強調 Firmware

的重要性，事實上，今天能在競爭激烈的

個人電腦市場搶先一步，光靠硬體是不夠

的。尤其是省電，快速，多功能種種要求

不是硬體能獨自達成的目標。在中型公司

的好處就是Visability 。由於我的電機電

腦的背景以及對工作的投入，很快的，我

成了幾項科技的焦點。我不但在科技上貢

獻我的所有，並且在品質增進及人事管理

上向我的老間多次建議更優越的運作方式，

使公司產品的品質不再是雜詰攻擊的對象

而成為世界一流的產品。儘管我的語言依

然有「中國」口音，可是我並不怯於發表

意見，反寫文章來表達我的想法，甚至我

自願組織了系列訓練課程使新的工程師能

夠加速進入狀況，達到資訊溝通的目標。

今天，沒有一個人再強調我是個「外國人」
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"的事實，因為這個「外國人」做的比一股

「美國人」要好多7 。

上述經驗並非我在賣瓜，只是在畢業

十年之後，這些成就是我唯一能向母校獻

的寶 O 我今天的小成就八成以上歸功於交

大的栽培，其中任建葳老師的微處理器課 ,
對我的啟蒙有莫大的助益，真不如何時可

以當面謝他呢? ,
去年，一位交大校友，與我同屆的好

友謝績平回母校當副教授了，我才恍然感

覺到歲月真會捉弄人。謝續平與我一起在

陸官服役，搭同一班飛機來美國，如今他

已經是我一向敬如鬼神的教授級人物了。

我以前為什麼怕教授呢?他們也不過是另

外一些人的同學，朋友罷了。我真後悔沒

有跟每一位教授打成一片。不過交大教授

還是我印象中最和藹可親的，林均輝，陳

茂傑，及幾位電工系主任都曾和我爬過山。

我還想不出誰有擺架子呢?

十年不算短的日子裡，交大已茁壯成

今天的規模，我可能都不再認識她了。不

過我在這天涯海角依然每天祝福著，想著

交大。




